

ENQUÊTE SUR LA FRANCO

Tabou. Et si le pays des 35 heures, encore nostalgique de la retraite à 60 ans, était le paradis des fainéants ? Etat des lieux entre bosseurs acharnés et champions des planqués...



CE DES TIRE-AU-FLANC

PAR PATRICK BONAZZA

Quel est ce pays génial qui possède en Europe, avec les entreprises du CAC 40, la plus belle armada présente à l'étranger et qui a inventé les RTT? Ce pays dont les polytechniciens et ingénieurs des Arts et Métiers ouvrent des usines sur tous les continents, sauf en France? Ce pays, aussi, qui a sacralisé les 35 heures tandis que ses jeunes, banquiers ou boulangers, partent tenter leur chance à Londres, New York ou Sydney en se souciant peu de connaître les horaires de travail? Ce pays, enfin, qui n'a pas hésité à créer – c'était en 1981 – un ministère du Temps libre?

En fait, la France réussit plutôt bien, mais en dehors de ses frontières (on ne compte plus les réalisations de firmes comme Technip, Air liquide ou Schneider). A la maison, elle se tire des balles dans le pied. Car là, le bilan est effrayant : dette publique excessive, déficit commercial record, croissance anémiée. Suffisamment effrayant pour masquer les motifs de satisfaction qui demeurent : luxe, aéronautique, spatial, énergie, vins... Résultat : le pays broie

du noir, il a le moral à zéro et ne parle que de plans sociaux. Mais qu'est-ce qui coince? Qu'est-ce qui ne va pas?

Mille experts ont déjà donné des avis plus ou moins pertinents. Mais aucun n'a pris en compte un élément peut-être intéressant. Alors, risquons-le, même s'il peut passer pour une inconvenance, pour ne pas dire une provocation : et si la France était un pays de cosards, un pays de fainéants? On parle de la France, bien sûr, pas des Français. Mais, tout de même, horreur, malheur, on voit déjà les bataillons de bien-pensants se lever à la simple évocation de pareille hypothèse. Et pourtant...

Il n'y a pas si longtemps, la France est descendue on ne sait combien de fois dans la rue pour combattre une réforme qui, en portant l'âge de la retraite à 62 ans, la laisse toujours aux niveaux les plus bas en Europe. Tandis que cheminots, électriciens, gaziers ou agents du métro décrochent toujours bien plus tôt. Et, qui ne se souvient de Zoé Shepard? Cette jeune fonctionnaire de la région Aquitaine, avec son livre publié en 2010, « Absolument débordée », s'est offert un petit best-seller.

102 députés épinglés pour absentéisme

Ils ont été repérés pour leur manque d'assiduité par le collectif Regard citoyen pour la session 2010-2011. Les cartons sont équitablement distribués entre droite (Patrick Balkany, Jean-François Copé...) et gauche (Arnaud Montebourg, Michel Delebarre...).

Elle y dénonçait, avec humour, les mœurs, pertes de temps et d'argent de ses supérieurs. Pamphlet incendiaire, ont répliqué les syndicats de fonctionnaires, qui ont fait d'Aurélie Boullet, alias Zoé Shepard, un suppôt du sarkozysme (elle est encartée à la CGT!) dont l'objectif, c'est bien connu, est de démanteler le service public. C'était oublier un peu vite que Shepard n'était pas la première à dénoncer les aberrations au travail. En 2004, une autre inconnue provoquait en effet la stupeur des médias internationaux. Avec « Bonjour paresse », Corinne Maier décrivait sur un ton badin la vie à l'intérieur d'EDF, leader mondial du nucléaire. Que dire aussi des travaux de la Cour des comptes, très rigoureux ceux-là, qui dénoncent en litanie les gâchis du public? Exemple tiré du dernier rapport annuel : à la Banque de France, institution en notoire sureffectif (13 000 agents), « depuis 2005 les augmentations générales de salaires ont été de 3,3 points plus élevées que celles de la fonction publique (...) alors que ses agents bénéficient déjà d'un niveau de rémunération supérieur ». Preuve qu'on peut se la couler douce tout en étant bien ■■■

- 13,9 %

C'est la baisse de la durée du travail en dix ans pour les salariés à plein temps en France. La plus forte en Europe (-6,1% en Allemagne). Source : Rexecode.

Confidences

« En ne faisant absolument rien à la Cour des comptes, je continuerais à gagner 15 000 francs par mois, 25 000 si je faisais des rapports, mais sans forcément en faire énormément. (...) Je serais un vrai privilégié, comme je l'étais avant d'être élu député. »

Qui a dit ça? Un certain François Hollande, mais c'était en 1999. Les choses ont-elles vraiment changé?

35 000

C'est la hausse des effectifs dans les collectivités locales en 2009

La même année, ils ont augmenté de 15 000 dans les hôpitaux publics et... baissé de 29 000 pour l'Etat. Source : Rapport sur la fonction publique.

Si, à l'époque de Colbert, l'existence des ouvriers d'Etat se justifiait, aujourd'hui on s'étonne que plus de la moitié d'entre eux accomplissent des tâches très peu techniques, notamment dans le bâtiment et la restauration. Cela ne les empêche pas de bénéficier « en moyenne d'une rémunération plus élevée que celle servie aux fonctionnaires de l'Etat ». Qui plus est, les ouvriers d'Etat ont des régimes d'avancement et de retraite plus avantageux. Etrangement, l'Etat est bien en peine de connaître les effectifs exacts de ses ouvriers, de même que le nombre d'heures travaillées et le niveau de l'absentéisme. Pourvu que ça dure... ■ P. B.

7 Le cercle des profs disparus

François Hollande va recruter 60 000 personnes dans l'Education nationale en cinq ans. A croire que la pénurie menace. Eh bien, pas du tout ! La France ne manque pas de profs, selon les données mêmes du ministère. Près de 20 000 enseignants du secondaire, dûment formés, n'assurent plus aucun cours devant les élèves. C'est l'armée invisible. Ces personnels « détachés » sont mis à disposition et travaillent dans les administrations publiques, les collectivités territoriales, les syndicats et même... des ambassades.

La Cour des comptes va plus loin. Dans un rapport de mai 2010, les magistrats révèlent qu'un grand nombre d'heures sont payées aux professeurs effectivement en postes sans que ceux-ci soient occupés à enseigner ou à préparer leurs cours. Ce que l'administration appelle des heures de « décharge de service », destinées à exercer des activités en rapport avec la vie de l'établissement scolaire. A la rentrée 2009, ces exemptions représentaient « 369 633 heures hebdomadaires, soit l'équivalent d'environ 20 535 emplois ». Une gabegie, selon l'iFRAP, qui estime que l'utilisation de ces heures ne fait l'objet d'aucun véritable contrôle. Certaines décharges datant de 1950 seraient d'ailleurs devenues complètement obsolètes, comme l'heure de « première chaire » (réduction d'une heure par semaine pour les enseignants en classe de première) ou encore la réduction d'horaire accordée aux professeurs d'histoire et géographie pour l'entretien des « cabinets de matériel historique et géographique ».

Autre problème, l'absentéisme perlé serait responsable de la perte d'un nombre d'heures grandissant pour les élèves, surtout dans l'enseignement secondaire. Rien que pour l'année 2009-2010, la Direction générale de l'enseignement scolaire a comptabilisé 5,5 millions de journées d'absence dans le second degré. Si la plupart ■■■

6,6 milliards d'euros de subventions pour les 500 000 actifs des régimes spéciaux en 2012.

4,5% C'est le taux d'absentéisme en France

Le record d'Europe !
Allemagne : 4,4 % ;
Pays scandinaves :
3,7 % ; Irlande et
Suisse : 3,8 %...
Source : Pricewater-
houseCoopers.

L'archipel des associations

Combien sont-elles ? Aucun travail ne leur ayant été consacré, il est difficile de le savoir. Mais les associations fleurissent en France. Parfois utiles et incontestées, elles sont toujours subventionnées. A lui seul, l'Etat leur consacre 1,2 milliard d'euros dans un saupoudrage tel qu'il est très difficile de savoir si les deniers publics sont bien utilisés. Mais puisque cela crée des jobs... Utiles ou tranquilles ?

EN COUVERTURE

Quello
S

DANIEL

fonde
le réformisme radical
et voudrait
que la France soit le pays
de ce réformisme-là. »

Max Gallo, France Culture

Jean
DANIEL
demain
la nation

Seuil

Seuil